boletín bibliográfico

N.º 144 - PROYECCION - Ap. 2.002 - GRANADA

BIBLIA Y TEOLOGIA

ALEXANDER, P. (Dir.), Diccionario bíblico abreviado. Verbo Divino, Navarra - Paulinas, Madrid 1986, 310 págs.

Este diccionario será muy útil para una primera consulta informativa. Recoge sobre todo nombres personales y geográficos, pero también tiene artículos temáticos, que suelen ser algo más extensos. Se indican siempre los principales pasajes bíblicos donde cada término aparece. Otra característica de esta obra es su carácter "pre-confesional", aunque el traductor castellano indica entre corchetes la interpretación católica de algunos puntos.— B.A.O.

ALONSO SCHOEKEL, L., La palabra inspirada. La Biblia a la luz de la ciencia del lenguaje. Cristiandad, 3.ª ed., Madrid 1986, 409 págs.

Se trata sin duda de uno de los libros más importantes de los últimos años sobre el tema de la inspiración, escrito por una persona que conoce magistralmente la Biblia y que además (cosa menos frecuente) es especialista en cuestiones literarias. La obra es tan conocida que no necesita presentación. Basta limitarse a agradecer a la editorial esta tercera edición, que actualiza la bibliografía y hace asequible a las nuevas generaciones un libro agotado hace algunos años.— J.L. SICRE.

BARTH, G., El bautismo en el tiempo del cristianismo primitivo (Biblioteca Estudios Bíblicos 60). Sígueme, Salamanca 1986, 172 págs.

El autor, profesor evangélico en Wuppertal, estudia el tema del bautismo en el N.T. para situar en ese contexto la pregunta sobre el bautismo de los niños. Parte del bautismo cristiano y de su diferencia con el de Juan Bautista, así como de los paralelos en la historia de las religiones, para analizar luego las diversas interpretaciones que se hacen del bautismo en el N.T. y su referencia a Cristo y a su Espíritu, la forma de su celebración y las escasas referencias al bautismo de los niños en el N.T. Es un estudio bíblico, muy centrado en la filología de los textos, y sin referencias a los problemas históricos y de la tradición. Este enfoque positivo-exegético aparece como insuficiente para abordar un tema tan central, aunque la exégesis que presenta es muy cuidada y académica.— A. SANCHEZ.

BOFF, L., Y la Iglesia se hizo pueblo. "Eclesiogénesis": La Iglesia que nace de la fe del pueblo (Presencia Teológica 31). Sal Terrae, Santander 1986, 252 págs.

El presente volumen recoge gran parte de los últimos artículos publicados por Boff. El título del libro responde a la índole eclesiológica de la mayoría de ellos. La primera parte está dedicada a estudiar el concepto y la teología de la "Iglesia popular", así como de las comunidades de base. Es un buena respuesta a las críticas y ambigüedades que se achacan a este postulado teológico y al mismo tiempo debate la conexión que existe entre el misterio de la Iglesia y la liberación del hombre. A esto se añaden algunos estudios sobre la teología del

martirio y el papel del teólogo, del pensador, del político y del intelectual en la Iglesia y en la teología. Completa el volumen una sugerente reflexión sobre Lutero y Francisco de Asís, así como la dinámica liberadora que surge de sus obras y sus correspondientes limitaciones. El estilo y la claridad del libro facilitan su lectura. Su contenido ofrece un panorama general de la eclesiología de Boff.— J.A. ESTRADA.

BROWN, R., Las iglesias que los apóstoles nos dejaron (Cristianismo y Sociedad 13). Desclée de Brouwer, Bilbao 1986, 151 págs.

Recomiendo la lectura de este excelente estudio de R. Brown sobre las diversas eclesiologías del N.T. Brown nos muestra la pluralidad de enfoques eclesiológicos y su contexto situcional, señalando la influencia de las comunidades y sus problemas en la exposición teológica de cada corriente. La tradición paulina se articula así en diversas corrientes (pastorales, Colosenses/Efesios, y la presentación lucana de Pablo). Estudia además la eclesiología inherente a la tradición johanea, al evangelio de Mateo y a la primera carta de Pedro. Es una buena contribución a la eclesiología neotestamentaria y plantea de forma nítida el problema teológico de la unidad de la Iglesia y su inevitable pluralidad.— J.A. ESTRADA.

BRUEGGEMANN, W., La imaginación profética (Presencia Teológica 28). Sal Terrae, Santander, 1986, 138 págs.

Desde los profetas hasta Jesús hay una imaginación (dimensión) profética que constituye el núcleo de la revelación bíblica. Esta es la tesis central de este estudio, que ha conocido muchas ediciones en inglés (aquí se traduce la 5.ª edición) y que busca un cristianismo utópico y profético como fuerza que puede incidir en la sociedad actual. Brueggemann busca un cristianismo alternativo y se centra en el estudio del A.T. y de Jesús como la base de la que dimana una comunidad alternativa y utópica. Es un estudio sugerente, que resalta la dimensión sociopolítica de los profetas y su lucha contra una sociedad instalada y antimesiánica en su estructuración social. Lo mejor es el estudio de los profetas del A.T., especialmente el dedicado a Jeremías, mientras baja de nivel la presentación profética de Jesús (más conocida y menos creativa).— A. SANCHEZ.

CARREZ, M., La segunda carta a los corintios (Cuadernos bíblicos 51). Verbo Divino, Navarra 1986, 64 págs.

Una doble clave se utiliza para leer esta carta paulina: en primer lugar, los cortes y transiciones difíciles del texto, que apuntan a la existencia de varias cartas unidas; en segundo lugar, los adversarios de Pablo y las críticas que le hacen. Desde esa doble óptica Maurice Carrez, especialista en Pablo y profesor en París, ha realizado un análisis exegético detallado de la carta, que sintetiza otros trabajos suyos sobre el mismo texto paulino.— B.A.O.

CASTILLO, J.M., El seguimiento de Jesús (Verdad e Imagen 96). Sígueme, Salamanca 1986, 236 págs.

Este estudio de un tema clásico de la espiritualidad cristiana tiene las virtudes características de la producción teológica de Castillo: claridad, concreción, referencias constantes a la actualidad, valentía a la hora de profundizar en las líneas teológicas y sistematización. Es un libro que se lee con gusto y que resulta fácilmente comprensible para personas de un nivel teológico sencillo.

Castillo elabora una teología del seguimiento de Jesús en contraposición al inmovilismo y a la involución que no se abre al futuro: desde ahí establece las líneas fundamentales del seguimiento de Jesús en el Nuevo Testamento, distinguiéndolo de la imitación de Cristo y elaborando las líneas fundamentales del compromiso cristiano en la doble clave de experiencia de Dios y praxis histórica. Contrapone al seguimiento el miedo que bloquea nuestra libertad, y desde ahí hace una crítica a las formas cristianas de vivir ese compromiso en la Iglesia. Son páginas provocativas que pretenden interpelarnos y llamarnos a una evaluación de nues-

tra forma de ser cristianos. Simultáneamente se subrayan algunas claves del seguimiento de Jesús: la liberación, el inconformismo ante la realidad, la dimensión utópica y de buena noticia del mensaje cristiano, etc. El libro hay que situarlo en el campo de la pastoral y de la teología espiritual, que busca servir a la praxis y a la vida cristiana sobre la base de una reflexión bíblica. De ahí la frescura del lenguaje, su concreción y también su carácter interpelante y profético que buscan motivar y provocar un discernimiento cristiano. Como tantas otras obras de Castillo está llamada a tener amplia difusión.— J.A. ESTRADA.

CHENU, B. - COUDREAU, F. (Eds.), La fe de los católicos. Catequesis fundamental (Nueva Alianza 101). Sígueme, Salamanca 1986, 752 págs.

La obra que presentamos recuerda bastante al "Catecismo holandés", publicado poco después del Concilio y seguido de una fuerte polémica. Esta quizás no suscite tanto eco como aquel. Pero eso no le resta valor: sólo pone de manifiesto que el contexto social y eclesial ha cambiado. Para responder a este marco nuevo de la Europa de fin de siglo un equipo de teólogos, pastoralistas, etc. ha emprendido esta nueva síntesis. En ella destaca su amplitud, lo que permite situar la fe en una perspectiva histórica y en sucesivas encarnaciones en las diferentes culturas. Junto a esta preocupación por la historia, subrayaría también la presentación de la Iglesia en el mundo como otra de las claves integradoras de la obra. Ambos aspectos son de gran actualidad. Es en torno a ello como los autores han ido integrando todos los temas teológicos.— I. CAMACHO.

EQUIPO "CAHIERS EVANGILE", El Espíritu Santo en la Biblia (Cuadernos Bíblicos 52). Verbo Divino, Navarra 1986, 62 págs.

A través de unos 20 textos del Antiguo y del Nuevo Testamento se nos presenta la doctrina bíblica sobre el Espíritu Santo. Parece claro que se podrían haber escogido otros muchos pasajes, pero la selección está hecha con gran acierto. Son los textos más importantes y los que más nos enseñan acerca del misterio de la acción del Espíritu en el mundo, en la historia, en Cristo, en la Iglesia y en la vida del cristiano. Cada uno de los textos seleccionados se estudia brevemente en su contexto y se da la interpretación de lo que nos revela sobre el Espíritu. Es una garantía que cada comentario esté realizado por un especialista y que esté escrito de manera asequible para el gran público. Esta es una característica presente en todos los "Cuadernos Bíblicos" lo que los hace muy recomendables por su utilidad. — G.B.

FITZMEYER, J.A., El Evangelio según Lucas. Vol. I: Introducción general. Cristiandad, Madrid 1986, 474 págs.

El plan de la obra de Fitzmeyer comentando el Evangelio de Lucas se presenta en cuatro volúmenes. En este primero, introductorio, se contemplan los aspectos que han centrado la atención de los estudiosos de Lucas desde siempre, como son: lo relativo al autor, fecha de composición, destinatarios del Evangelio, composición del Evangelio según Lucas, lenguaje y estilo literario ..., y también el estado actual de la investigación sobre Lucas y un

esbozo de su teología.

Afronta con amplitud y seguridad todas las cuestiones anteriores y trata de resolverlas sin exponer nada, pronunciándose por las tesis clásicas. Su opinión es que hasta ahora no ha habido una síntesis del pensamiento teológico de Lucas, sino tesis, o proposiciones, acerca de la teología lucana (pág. 26). Reconoce y recoge todo el trabajo anterior sobre el estudio y la evolución de la Teología de Lucas y presenta un estudio sistemático de la misma, porque es abiertamente partidario de defender la intención teológica del que es autor del Tercer Evangelio y de Hechos de los Apóstoles, identificándolo con el personaje que tanto la Sagrada Escritura (Flm 24, Col 4, 14; 2 Tim 4, 11), como la Tradición (Canon Muratori, Ireneo, Tertuliano, Orígenes ...) defienden como el compañero de Pablo.

El lector debe tener en cuenta que, para Fitzmeyer, la obra completa de Lucas es Evangelio-Hechos de los Apóstoles y esta unidad está presente en todo el comentario. Este es uno de los puntos de crítica a Conzelmann, que por limitarse al Evangelio, "no logra dar una verdadera visión del conjunto de la obra entera. Es un magnífico ejemplo de tesis sobre teología

lucana o sobre una parte de ella, pero nada más" (pág. 240).— J.M. LORCA.

GONZALEZ-CARVAJAL, L., El Reino de Dios y nuestra historia (Alcance 38). Sal Terrae, Santander 1986, 158 págs.

Ya es conocido el estilo ágil y ameno de este autor. Aquí lo encontramos de nuevo reflexionando sobre las relaciones entre el Reino y la historia. La primera parte es más bíblica: busca sobre todo en el Nuevo Testamento cómo es el Reino que Jesús anuncia. En la segunda parte presenta nuestra historia reciente, de progreso y de perplejidad, para iluminarla desde la idea bíblica del Reino como don de Dios.— B.A.O.

GUTIERREZ, G., Hablar de Dios desde el sufrimiento del inocente. Una reflexión sobre el libro de Job (Pedal 183). Sígueme, Salamanca 1986, 187 págs.

La nueva obra de Gustavo Gutiérrez es un intento por encontrar un lenguaje desde el que poder hablar de Dios. Este es un tema que tiene tras sí una larga historia en el pensamiento cristiano: nombres como Ireneo de Lyon, Hilario de Poitiers, Basilio Magno, Gregorio Nazianceno, etc., constituyen hitos importantes en la búsqueda de un lenguaje sobre Dios y de las condiciones que debe cumplir el que pretenda hablar de Dios o hacer teología. Así lo importante en este libro es la determinación del marco y de las exigencias que condicionan el hablar recto acerca de Dios. El marco es América Latina como sinónimo de opresión, pobreza, injusticia y sufrimiento de gente inocente. Y la exigencia fundamental es dejarse interpelar no sólo por esa situación de opresión, sino primaria y fundamentalmente por la Palabra de Dios que siempre tiene mucho que decir al hombre por más que se encuentre en una situación límite. La palabra de Dios sobre la que el teólogo de la liberación reflexiona es aquí el libro de Job y toma como leitmotiv para su estudio el lenguaje sobre Dios: hablar de Dios desde el sufrimiento del inocente. Desde esa clave se presenta una reflexión teológica sugerente y desafiante, porque sólo entonces desde ahí se trata de un hablar desinteresado sobre Dios. "Sólo sabiendo callar y comprometerse con el sufrimiento de los pobres, se podrá hablar desde su esperanza. Sólo tomando en serio el dolor de la humanidad, el sufrimiento del inocente, y viviendo bajo la luz pascual el misterio de la cruz en medio de esa realidad, será posible evitar que nuestra teología sea un discurso vacío" (pág. 186) y un consuelo inoportuno y vano.—G.B.

LEVEQUE, J., Job. El libro y el mensaje (Cuadernos Bíblicos 53). Verbo Divino, Navarra 1986, 62 págs.

No es preciso insistir en la importancia del libro de Job, uno de los más ricos de contenido de todo el A.T. Y también es claro que casi nadie lo ha leído completo. Es difícil, y hace falta una guía que oriente su lectura. Es lo que ofrece Levêque, uno de los mayores especialistas actuales en el tema. Incluso los que no tengan toda la colección deberían comprar este librito.— J.L. SICRE.

LOHFINK, G., La Iglesia que Jesús quería. Dimensión comunitaria de la fe cristiana (Cristianismo y Sociedad 12). Desclée de Brouwer, Bilbao 1986, 202 págs.

Lohfink estudia aquí el origen y evolución de la Iglesia desde la obra y el mensaje de Jesús. Plantea el problema de las relaciones entre Jesús e Israel y entre Jesús y sus discípulos, para estudiar luego el significado de las comunidades en el seguimiento de Jesús tanto desde sus raíces bíblicas como desde la comprensión de la Iglesia Antigua. Es un magnífico libro que ofrece una síntesis bíblica fundada y actualizada sobre "la fundación de la Iglesia", entendida ésta como un proceso que arranca de Jesús y enraizado en la vida de Israel. Lo recomiendo a todos los interesados por la eclesiología bíblica y los temas de teología fundamental sobre los orígenes eclesiológicos.— J.A. ESTRADA.

LOPEZ DORIGA, E., Semblanza de Jesucristo. Herder, Barcelona 1986, 80 págs.

El hombre Jesús, el Mesías, el Hijo de Dios: son los tres pasos en que se estructura esta semblanza. Sencilla y sin grandes pretensiones, basada en una amplia utilización de los textos

neotestamentarios, se echa de menos en ella una mayor atención a las últimas aportaciones de la exégesis bíblica.— B.A.O.

PIXLEY, J. - BOFF, Cl., Opción por los pobres (Cristianismo y sociedad 1). Paulinas, Madrid 1986, 286 págs.

La colección que se inicia con este volumen sustituye a la recientemente inaugurada de "Teología de la Liberación", sin que se nos expliquen las razones de este cambio. En concreto, este primer volumen refleja la perspectiva latinoamericana, incluso en la misma parte dedicada al estudio exegético. El autor principal de la obra, Jorge Pixley, que es un pastor baptista actualmente en Managua, subraya el carácter preferencial (no exclusivo ni excluyente) de esta opción: la exégesis, la reflexión teológica y las orientaciones prácticas destacan este aspecto. La parte histórica recoge un resumen de la obra clásica de M. Mollat Les pauvres au Moyen Age: es la contribución de Cl. Boff en este volumen.— I. CAMACHO.

SECONDIN, B., Mensaje evangélico y culturas (Betania 20). Paulinas, Madrid 1986, 154 págs.

Este ensayo quiere profundizar en el tema de la inculturación del mensaje evangélico. Y lo hace a partir de la crisis cultural del momento presente, pero situándola en una perspectiva histórica que se remonta al tiempo mismo de la Biblia. Su conclusión es que la mediación cultural es inevitable; y además que es preciso afrontar el problema con paciencia y tesón, sabiendo leer la historia como la historia de Dios en nosotros.— B.A.O.

SECONDIN, B., Seguimiento y profecía. Herencia y porvenir de la vida consagrada (Betania 19). Paulinas, Madrid 1986, 166 págs.

Ante la crisis que hoy afecta a la vida religiosa, al menos en la experiencia y en la opinión de algunos, Bruno Secondin investiga en la historia para poner de manifiesto la vitalidad y creatividad que siempre ha mostrado esta forma de vida. Ello le permite mirar el futuro con esperanza y descubrir las nuevas perspectivas que se abren más allá incluso del marco estrecho de los tres consejos evangélicos (los cuales no constituyen desde el primer momento la esencia de la vida religiosa).— B.A.O.

SHORTER, A., La revelación y su interpretación. Paulinas, Madrid 1986, 339 págs.

El propósito del autor ha sido "ofrecer un texto de fácil lectura que permita a los estudiantes acercarse al tratamiento moderno del estudio de la revelación" (pág. 7). Pero debemos añadir que este libro es un excelente ensayo de teología fundamental, vertebrado alrededor del concepto "palabra", con aportaciones de la antropología cultural, de la teología misionera y de la historia de las religiones, en cuyos ámbitos el autor se mueve con soltura. Parte de la situación actual de la religión revelada que ha de hacer frente a los desafíos del mundo contemporáneo. A continuación analiza la realidad de la revelación en el Antiguo y Nuevo Testamento, destacando su síntesis de cristología fundamental. Sigue el estudio de la revelación en la historia dentro de la Iglesia (Escritura - Tradición - Teología). El autor presta una atención particular (Cap. 6) al carácter singular y definitivo de la revelación de Jesucristo en relación con la posible revelación de Dios en otras religiones. A continuación analiza el acto de fe y la realidad de ésta en el mundo de hoy. Y en el último capítulo reflexiona sobre la evangelización, la cuestión de la inculturación y la relación entre pluralismo teológico y unidad de la fe. Pensamos que es un trabajo bien hecho, con buenas síntesis, aunque en algunos temas sería deseable un mayor desarrollo, compatible con su carácter de manual.— A. JIMENEZ O.

TILLARD, J.M.R, El obispo de Roma (Presencia Teológica 37). Sal Terrae, Santander 1986, 244 págs.

El presente estudio de Tillard ha tenido una amplia y favorable acogida desde la publicación del original francés. De una manera clara y bien fundada teológicamente se aborda la función del papa en la Iglesia actual, haciendo una valoración de la tradición de la Iglesia y resaltando que su función esencial es el servicio a la comunión y a la unidad en cuanto obispo de Roma. Esto hay que interpretarlo desde una eclesiología de comunión, que contrasta con el modelo universalista-monárquico actual, y exige un replanteamiento de las estructuras organizativas en las que se basa actualmente el papado para reorganizarlo en un contexto más respetuoso con su carácter de obispo de una Iglesia particular (la romana) que a su vez preside la comunión y unidad eclesial. Recomiendo este estudio a todos los que se interesan por temas eclesiológicos, y en concreto por el tema del papado en la actualidad.—

J.A. ESTRADA.

TRISOGLIO, F., Cristo en los Padres de la Iglesia. Las primeras generaciones cristianas ante Jesús. Antología de textos. Herder, Barcelona 1986, 335 págs.

Cristo constituye el pensamiento central de los escritos de los Santos Padres. En ellos todo es cristológico. Ya sea que hablen del hombre, de la Iglesia, de los sacramentos, de las Escrituras, del Espíritu, de Dios, lo hacen siempre desde Cristo como sujeto único y universal de la revelación, revelador máximo por antonomasia de los designios salvadores de Dios con respecto al hombre. De aquí que una antología patrística de textos cristológicos ha de ser necesariamente bella y profunda, de una hondura y de una fecundidad que supera con mucho las cristologías de las épocas posteriores y en la que han de inspirarse las cristologías hodiernas si quieren conservar y transmitir sin reduccionismos la fe en Cristo, verdadero Dios y verdadero ĥombre. La antología de Francesco Trisoglio, profesor de la cultura y de la tradición clásica en la Facultad de Letras de la Universidad de Turín, se estructura en torno a los siguientes temas: Cristo en la Trinidad (c.2), en la encarnación (c.3), en la redención (c.4), en la vida cristiana (c.5), en la exégesis (c.6), en la plegaria (c.7), precedido todo ello de un capítulo con los textos cristológicos mayores del N.T. La selección de textos es muy amplia, recogiendo abundantes textos (más de 100) de todo el período patrístico, encuadrando cada pasaje en las coordenadas teológicas del momento histórico de cada autor e ilustrando los textos con oportunas y ricas notas y comentarios. La obra puede prestar un buen servicio no sólo a los estudiantes sino también a los profesores de teología. Obras de este estilo se van haciendo muy necesarias. Agradecemos a la Editorial Herder que edite obras de tan alto valor.— G.B.

VELASCO, R., Réplica a Ratzinger. A propósito de su libro "Informe sobre la fe". Desclée de Brouwer, Bilbao 1986, 94 págs.

Una dura crítica del conocido libro de Ratzinger y sobre todo de su postura revisionista, que no es una vuelta al auténtico Concilio, sino a la realidad anterior al Concilio. El autor pone de relieve todo lo que la nueva teología, la exégesis, etc., han hecho para conocer mejor al cristianismo en nuestra época. Es una pena que un libro interesante esté desvirtuado en la página 12 con una falsa lectura de un texto de Ratzinger. El autor ha leído: "Ciertamente aspiré a estar al frente de la archidiócesis de Munich ..." Y se pregunta ingenuamente: ¿Cómo se puede aspirar ahora mismo a ser obispo de la Iglesia? Naturalmente Ratzinger, tanto en el original italiano como en la traducción castellana, dice exactamente lo contrario, como era de esperar. Es una pena que el autor no haya caído en la cuenta de lo que ha leído mal, porque esta equivocación de entrada puede devaluar un libro que es de hecho interesante.— R. FRANCO.

LITURGIA Y PASTORAL

ANDRES, R., Avivar la llama (Homilías, Ciclo A) (Pastoral Aplicada 132). P.P.C., Madrid 1986, 350 págs.

GUTIERREZ, G., Palabras para el camino. Nuevas homilías A (Papeles de acción pastoral 4). Verbo Divino, Navarra 1986, 210 págs.

PRONZATO, A., El pan del domingo. Ciclo A (Nueva Alianza 101). Sígueme, Salamanca 1986, 254 págs.

Al comenzar un nuevo ciclo litúrgico es frecuente que aparezcan en el mercado libros como estos tres que presentamos aquí. No es inútil que se multiplique la oferta porque cada uno tiene sus rasgos propios. Rafael de Andrés ofrece las homilías que pronunció a través de la cadena COPE de radio: en cada una de ellas sintetiza el mensaje de las tres lecturas del domingo proyectándolo sobre el mundo de hoy; añade algunas moniciones y preces comunitarias. Guillermo Gutiérrez ha hecho una presentación más sistemática de cada texto, más concienzuda si cabe; también ofrece moniciones y comentarios para la celebración. Alessandro Pronzato es más espontáneo y sugestivo: sus reflexiones se circunscriben al evangelio de cada domingo y son una buena base de meditación y oración.— B.A.O.

DEBRECHT, G., La Misa y los jóvenes. Paulinas, Madrid 1986, 138 págs.

DEBRECHT, G., La Biblia y los jóvenes. Paulinas, Madrid 1986, 132 págs.

Estos dos libros, que aparecen simultáneamente en castellano, se escribieron con un intervalo de dos años. En ambos se trata de una colección de cartas entre dos jóvenes y el tío de uno de ellos (que es sacerdote). En ellas los jóvenes van exponiendo sus dificultades ante la Misa y la Biblia de una forma vivencial; en las respuestas se pretende una catequesis a la vez espontánea pero con un comienzo de sistematización. La Eucaristía es presentada ante todo como memorial de liberación y como encuentro con Dios; la Biblia, como revelación progresiva de Dios a los hombres. El estilo es muy asequible; su lectura, muy amena.— B.A.O.

DELICADO BAEZA, J., La fraternidad apostólica (Pastoral Aplicada 133). P.P.C. Madrid 1986, 108 págs.

La fraternidad apostólica es el modelo de Iglesia que el Vaticano II propone como respuesta a la sociedad actual, pluralista, secular y urbana. Mr. Delicado Baeza analiza las consecuencias de este modelo en múltiples planos: en Europa, en la sociedad secular, en el arciprestazgo, en la parroquia, en el presbiterio diocesano, en el seminario. Sus preocupaciones pastorales como obispo están muy presentes en cada página de este escrito.— B.A.O.

ESTRADA, J.A., La transformación de la religiosidad popular. Sígueme, Salamanca 1986, 136 págs.

El estudio sobre la religiosidad popular se sitúa en una perspectiva teológica, pero integrando en su reflexión las aportaciones de la antropología, sociología, sicología, historia y economía. Esta forma de trabajar para mí tiene un gran valor metodológico: conocer primero los datos existentes sobre el hecho religioso que quiere estudiar y posteriormente elaborar la reflexión teológica correspondiente. En este sentido creo que hace aquí una verdadera teología pastoral. Y este es el segundo gran valor que le veo: la dimensión pastoral de su reflexión teológica. Los pastores tienen aquí cantidad de ideas sobre el cómo trabajar y en qué dirección transformar el simbolismo y los contenidos religiosos de estas manifestaciones populares existentes en todas las ciudades y pueblos de la geografía española. Dadas las

características sociales y religiosas parecidas entre Andalucía y Latinoamérica, "el influjo y el parentesco de estas reflexiones con las elaboradas en el otro lado del Atlántico por la teología de la liberación" me parecen acertadas, y dan la clave interpretativa de los análisis y aplicaciones del autor a la realidad religiosa andaluza.— P. CASTON.

GIUSSANI, L., El sentido religioso. Encuentro, Madrid 1981, 100 págs.

Este librito recoge las ideas directrices de la teología y espiritualidad del fundador de "Comunión y liberación". A partir del sentido de la vida humana y de su dimensión trascendente se plantea el problema de Dios y del ídolo, así como la revelación desde Abrahán a Jesús, para concluir con una presentación de la Iglesia como obra de redención en la que se hace presente Cristo. La exposición denota una teología bastante clásica, tradicional, sin grandes pretensiones de creatividad u originalidad.— A. SANCHEZ.

OLORIZ, J., Te vas haciendo mayor (Serie Valores. Material para tutorías. 1.º EGB). P.P.C. - Edelvives, Madrid 1986, 96 págs.

OLORIZ, J., Tú tienes poder para elegir (Serie Valores. Material para tutorías. 8.º EGB). P.P.C. - Edelvives, Madrid 1986, 118 pág.

A veces es difícil llenar los tiempos escolares dedicados a la tutoría. Esta serie, de la que aquí se presentan dos volúmenes, pretende salir al paso de esa dificultad. Para cada curso se han elaborado diez temas con vistas a ir preparando al alumno para la vida de cada día. Hay en ellos una variada selección de materiales y una forma de presentarlos adaptada a la edad de cada nivel.— F.L.

WESS, P., ¿Cómo se llega a la fe? Comunidades de base eclesiales. Herder, Barcelona 1986, 213 págs.

Una joven pareja austriaca se pregunta por el sentido de su vida, narra sus búsquedas e intentos y encuentra una respuesta en una comunidad de base en Viena. Desde ahí nos presenta su redescubrimiento de la fe cristiana, su interpretación actualizada del mensaje de Jesús, y los compromisos y vivencias a los que les lleva esa fe renovada. Lo biográfico-narrativo se mezcla así con lo doctrinal-expositivo, en un lenguaje cercano, sencillo y de fácil comprensión. Se exponen puntos fundamentales de ese recorrido experiencial: la fe en Dios, la significación de Jesús, los problemas que plantea la pertenencia a la Iglesia, la comprensión del amor, del matrimonio y la familia, etc. Puede ser muy útil como libro de iniciación a la vida interna de una comunidad eclesial de base, para comprender su riqueza y posibilidades en la sociedad e Iglesia europeas.— A. SANCHEZ.

ESPIRITUALIDAD

BOURS, J. - KAMPHAUS, F., Pasión por Dios. Celibato - pobreza - obediencia (Servidores y Testigos 29). Sal Terrae, Santander 1986, 208 págs.

Los autores son, respectivamente, "espiritual" y rector del seminario de Münster. Sus reflexiones se sitúan en el marco de lo que es hoy la vida del pueblo de Dios en un mundo secularizado. Esta circunstancia es decisiva para la presentación que seguidamente se hace de los tres consejos evangélicos, buscando sobre todo los fundamentos bíblicos de los mismos y presentándolos como una forma de seguimiento de Jesús.— B.A.O.

DELHEZ, Ch., Dios, horizonte del hombre (Pedal 177). Sígueme, Salamanca 1986, 122 págs.

La plenitud del hombre es el mejor camino para alcanzar a Dios. Y ese camino pasa por el encuentro con Jesús. Con un estilo sencillo y ameno las páginas que presentamos realizan este recorrido: están dirigidas sobre todo a la juventud y pretenden despertar en ésta la ilusión y la esperanza. Son páginas muy apropiadas para la lectura reposada y para la oración.— B.A.O.

ESTRADA, J.A., Oración: liberación y compromiso de fe. Ensayo de teología fundamental (Col. Presencia Teológica 32). Sal Terrae, Santander 1986, 300 págs.

Sobre la oración se continuará escribiendo siempre. El mensaje que se nos trasmitirá será siempre el mismo: que si se quiere ser cristiano hay que orar. Y es precisamente esto lo que hay que explicar. El libro de Juan Antonio Estrada lo hace con originalidad. Desde las primeras páginas se advierte la impostación nueva con que aborda el tema de la oración: en diálogo constante con la filosofía moderna, con la sicología y con la sociología. En ello se refleja la amplia cultura del Autor y su capacidad de interrelacionar los temas para iluminarlos desde diversas perspectivas. Es obvio que el A. no olvida ni la historia de la espiritualidad cristiana ni la exégesis. En este encuadre del tema se entiende que estamos ante un ensayo de teología fundamental sobre la oración. Y creo que conseguido. El mensaje que nos trasmite el A. es su visión y probablemente, como se puede deducir de muchas páginas, su experiencia personal de la oración como liberación y compromiso de fe. La oración brota de la fe operante y comprometida y consiguientemente genera la liberación del sujeto orante y del ambiente en que se mueve. Produce, por tanto, un hombre evangelizado.

El lenguaje utilizado en esta obra es vivo, directo, implicando siempre al lector. Se ve uno cogido por el tema, porque el asunto nos afecta. Un lenguaje moderno para una espiritualidad actual. Le auguro al Autor una amplia difusión de este su nuevo libro.— C.

GRANADO.

FLORIO, G., La palabra de Dios, escuela de oración (El Pozo de Siquem 26). Sal Terrae, Santander 1986, 152 págs.

El silencio para encontrarse y la ayuda en la complejidad de la vida son dos demandas del hombre de hoy que conectan con la oración. Pero la oración es tan personal que es difícil teorizar sobre ella. Por eso el autor prefiere poner al lector en contacto con las distintas personas que oraron a lo largo de la Biblia: esa es la mejor escuela de oración.— B.A.O.

GONZALEZ VALLES, C., Saber escoger. El arte de discernimiento. Sal Terrae, Santander 1986, 189 págs.

Saber lo que quiero, que en vivencia cristiana es saber lo que Dios quiere de mí, es algo que requiere fe, valor, sabiduría y libertad. Esto lleva tiempo y requiere un método. Este método es lo que podemos aprender de este libro. Saber discernir es saber dar vida a un grupo y a cada uno de sus miembros en él. Si un grupo apostólico quiere vivir como grupo, ha de hacer un esfuerzo para pensar, planear y tomar decisiones en común. No es tarea fácil, y por eso mismo toda reflexión seria sobre la materia puede encontrar eco en quienes sinceramente quieren animar y contribuir a la vida en común.— P. BOYER.

HADEWICH DE AMBERES, Dios, Amor y Amante. Las Cartas. Introducción, traducción y notas de Pablo María Bernardo (Col. Betania 21). Paulinas, Madrid 1986, 205 págs.

La gran mística Hadewich o Haduwige de Amberes es una beguina (especie de instituto secular contemplativo) de la primera mitad del siglo XIII. Poco se sabe de su vida. Sólo alguna brevísima información procedente de sus cartas. Sus obras Visiones, Poemas, Cartas fueron descubiertas a mediados del siglo XIX, y en nuestro siglo se le han dedicado importantes estudios. Aunque en el anonimato, Hadewich ejerció un enorme influjo en la espiritua-

lidad de los grandes místicos renano-flamencos (Eckhart, Taulero, Ruusbroeck). Quizá lo más característico de Hadewich sea su poderoso y encendido lenguaje sobre Dios, al que describe como Amor y Amante. Pablo María Bernardo nos ofrece una esmerada edición de las 31 Cartas de Hadewich en una traducción muy fluída y con abundantes y esclarecedoras notas. Es importante que las editoriales españolas se esfuercen en ofrecer a los lectores obras tan sólidas y de tan algo valor científico y religioso como éstas. Los lectores lo agradecen.—G.B.

JOHNSTON, W., El ciervo vulnerado. El misticismo cristiano hoy. Ediciones Paulinas, Madrid 1986, 201 págs.

El P. Johnston es ya conocido entre los lectores de habla hispana por la publicación de sus obras anteriores La música callada, la ciencia de la meditación y El ojo interior del amor, misticismo y religión, ambas en Ediciones Paulinas. El nuevo libro El ciervo vulnerado pretende estudiar lo específico, único y distintivo del misticismo cristiano que tiene su origen no en nuestro amor a Cristo, sino en el amor de Cristo a nosotros. De aquí el título de la obra tomado del Cántico Espiritual de San Juan de la Cruz. El ciervo vulnerado es Cristo. La herida es el amor. Esto es lo específico del misticismo cristiano. Aceptar el amor de Cristo, ser amado, dejarse amar, recibir amor y no rechazarlo es el primer paso hacia la conversión y es el camino que conduce a la experiencia mística. Y ahí radica la dificultad de la experiencia mística. Esta no es descalificadoramente intimista, sino proyectada hacia las relaciones con los demás para crear la paz entre los hombres. Con esta acertada concepción de la mística no puede extrañar que el autor aborde problemas tan dolorosos como el sangriento conflicto irlandés y las amenazas de una guerra nuclear que pesan sobre la humanidad. El camino para la paz mundial pasa por una nueva manera de orar que no puede ser ya ordinaria y común, sino mística.— C. GRANADO.

RAVASI, G., El misterio de la Navidad. Meditaciones bíblicas (Betania 25). Paulinas, Madrid 1986, 142 págs.

Estas meditaciones recorren una a una todas las perícopas de los evangelios de la infancia de Mt y Lc. El tema presenta sus dificultades exegéticas y teológicas. Ravasi no las elude. Pero su preocupación es sobre todo la de alimentar la fe del creyente. Esta síntesis de exégesis y meditación es lo más sobresaliente de esta obra.— B.A.O.

ETICA Y MORAL

CAMACHO, I. - RINCON, R. - HIGUERA, G., Praxis cristiana. Vol. 3: Opción por la justicia y la libertad. Paulinas, Madrid 1986, 614 págs.

Con un retraso sobre los planes previstos, debidos a diferentes circunstancias, aparece el volumen III de *Praxis cristiana*, consagrado a la moral social y económica. Su elaboración no ha sido fácil, pues, así como en otros campos de la moral la bibliografía existente es abundante, hay que reconocer que, tanto en España como en el extranjero, esta parte de la reflexión ética no ha avanzado en la misma proporción que las restantes. El hecho es significativo y revela las dificultades especiales que encierra un intento como éste, cuando se quiere ofrecer unos criterios éticos sobre fenómenos tan complejos como los de la vida económica. Hoy ya no es posible repetir los principios de nuestros tratados clásicos, sin enmarcarlos dentro de un contexto en el que se hagan presentes la importancia e influjo de todas las estructuras sociales. Por eso, el volumen se ha concebido con una perspectiva más amplia.

Después de una breve Introducción (Camacho) en la que se dan las directrices tenidas en cuenta para la elaboración del tratado, en la primera parte se ofrece una síntesis histórica (Rincón) para dar una visión de conjunto sobre los diferentes planteamientos de la moral económica, con una especial insistencia en la doctrina social de la Iglesia (Camacho). Como todo juicio ético supone siempre un conocimiento serio, profundo y científico, Camacho nos

ofrece, en esta segunda parte, con gran claridad y competencia, una visión sistemática de la realidad para comprender su funcionamiento, complejidad y las múltiples conexiones que existen entre todos sus componentes. En la tercera parte (Higuera) se analizan algunos de los problemas concretos más específicos —destino universal de los bienes, la actividad laboral, la propiedad, el contrato de trabajo—, para pasar, en la cuarta (Rincón), al estudio detallado de los sistemas económicos, y terminar, en la quinta y última (Camacho), con un estudio sobre la dimensión supranacional de la economía moderna, que explica los grandes problemas que hoy afectan a todo el sistema económico mundial.

Es evidente que en una temática como ésta, tan amplia y complicada, podrán observarse algunas lagunas y limitaciones. No todas se pudieron superar, a pesar de los esfuerzos. De cualquier manera, ello no quita que nos encontremos ante una obra de indudable valor, y que resultaba tanto más necesaria por la pobreza de publicaciones sobre estos temas. Esperamos que su éxito sea parejo al de los volúmenes anteriores, que han alcanzado ya la 4.º y 3.º edición respectivamente. Ediciones Paulinas ha ofrecido así, a los interesados por la moral, un curso completo, armónico y sistemático que los lectores han sabido y sabrán agradecer.—

E. LOPEZ AZPITARTE.

LAURET, B. - REFOULE, F. (Eds.), Iniciación a la práctica de la teología. Vol. V: Etica (continuación) y Práctica. Cristiandad, Madrid 1986, 480 págs.

Con este quinto volumen concluye una obra que tan buena acogida ha tenido entre el público en general. En ésta se yuxtaponen dos partes bien diferenciadas. En primer lugar se concluye la reflexión ética de que se ocupó el cuarto volumen: economía, política, derecho y cultura son los aspectos estudiados, a través de un resumen que pretende establecer las relaciones de la ética con cada uno de esos campos. Pero la parte central de este volumen está consagrada a la praxis pastoral y analiza la teología de cada una de las acciones pastorales (evangelización, consejo pastoral, catequesis, liturgia, servicios ...). Creo que esta última parte es, en conjunto, más sistemática y completa que la anterior, lo que puede ser consecuencia de la complejidad de los temas abordados para concluir el tratado sobre la ética.— I. CAMACHO.

VIDAL, M., El camino de la ética cristiana. Verbo Divino, Navarra - Paulinas, Madrid, 1986, 144 págs.

Estamos ante un verdadero tratado de teología moral fundamental que arranca de la crisis actual de valores y de la renovación de la moral propiciada por el Vaticano II. Desde una presentación de la ética implícita en la persona y en el mensaje de Jesús se analizan los principales temas, ya clásicos, en la moral fundamental. El propósito del autor es más bien divulgativo: por eso prescinde de los puntos más debatidos y se mantiene en un discurso sencillo y directo.— I. CAMACHO.

VIDAL, M., Familia y valores éticos (Vida y Amor 18). PPC, Madrid 1986, 162 págs.

Recogiendo, en gran parte, otras publicaciones anteriores, el autor ofrece en este libro cinco trabajos sobre la familia, procreación, inseminación artificial, educación sexual y droga. Los interesados por estas materias encontrarán aquí unos criterios básicos fundamentales para la valoración ética que estos problemas plantean.— E. LOPEZ AZPITARTE.

FILOSOFIA

GRACIA, D., Voluntad de verdad. Para leer a Zubiri. Labor, Barcelona 1986, 268 págs.

Como sugiere el subtítulo, se trata de una obra introductoria, "para leer a Zubiri": Las etapas de su evolución (El nuevo horizonte filosófico - 1921-1928 -, El problema filosófico

radical - 1931-1934 -, La estructura de la filosofía - 1962-1983 -); La filosofía primera (La intelección o momento noético de la aprehensión humana, La realidad o momento noemático de la aprehensión humana, La religación o momento noérgico de la aprehensión humana). La exposición de Diego Gracia va acompañada de abundantes textos y muy escogidos. Es una gran ayuda para adentrarse en un pensamiento denso y sutil como el de Zubiri con una perspectiva adecuada, atendiendo a las claves últimas de su comprensión, centrado todo él temáticamente en la "idea de filosofía" que elabora Zubiri en forma muy radical. El libro tiene además la garantía de estar escrito por uno de los amigos y colaboradores más cercanos a Zubiri en la última etapa de su vida. Es una obra muy bien pensada y muy depurada.— I.M.

HAEFFNER, G., Antropología filosófica (Curso Fundamental de Filosofía 1). Herder, Barcelona 1986, 216 págs.

WEISSMAHR, B., Ontología (Curso Fundamental de Filosofía 3). Herder, Barcelona 1986, 216 págs.

WEISSMAHR, B., Teología natural (Curso Fundamental de Filosofía 5). Herder, Barcelona 1986, 202 págs.

La Editorial Herder inicia esta nueva serie, que es bastante paralela a la "Biblioteca de Teología", de la que ya lleva publicados siete volúmenes. Estos son libros para iniciarse en la filosofía. Este objetivo condiciona evidentemente su enfoque y su contenido. Por ser libros de iniciación se mantienen en una presentación general de los grandes problemas que se plantean en cada uno de los tratados filosóficos. Por ser libros de filosofía se circunscriben a una reflexión desde la razón como algo distinto de las ciencias positivas o del dato revelado: no obstante, el volumen sobre antropología no puede prescindir inicialmente de la biología ni de la sociobiología, como tampoco el de teología natural puede concluir sin una referencia a las coincidencias y divergencias entre el Dios de la filosofía y el de la revelación.— F.L.

NIETO BLANCO, C., La filosofía en la encrucijada. Perfiles del pensámiento de José Ferrater Mora. Servicio de Publicaciones de la Universidad Autónoma de Barcelona, 1985, 263 págs.

Es éste el primer estudio de conjunto que se publica sobre la obra de Ferrater Mora: Génesis y etapas de su pensamiento; El método filosófico; La Ontología. Es una buena introducción para el conocimiento y el encuadramiento contextual histórico de este pensador, de relevantes méritos en nuestra cultura. Javier Muguerza hace la presentación de "este excelente libro". Como ayudas útiles, el autor resume en unas conclusiones finales el conjunto de la investigación y añade también una buena reseña bibliográfica final.— I.M.

K.B. POPPER, Post Scriptum a la lógica de la investigación científica. Vol. I.: Realismo y el objetivo de la ciencia. Vol. III: Teoría cuántica y el cisma de la física. Edición preparada por W.W. Bartley III. Tecnos. Madrid 1985, 462 y 239 págs.

Con estos dos volúmenes se completa la edición castellana del esperado Post Scriptum. Era muy esperada porque se conocía su existencia, pues llevaba escrito más de 25 años, pero la primera edición definitiva en inglés no pudo tener lugar hasta 1982. En el prólogo cuenta el editor las vicisitudes del libro y de su publicación. A pesar de eso se puede decir que es expresión madura del pensamiento del autor sobre filosofía de la ciencia. En el primer volumen trata temas muy conocidos para los lectores de Popper: la inducción, la demarcación, la metafísica, la corroboración y la interpretación propensivista de la probabilidad. En el tema de la demarcación se detiene en un tema clásico de su filosofía: la falsación. El tercer volumen (el segundo fue publicado por Tecnos en 1984) es más científico-técnico y dedicado sobre todo a especialistas en física teórica. Deja constancia del profundo conocimiento de las ciencias que tiene K. Popper y que le ha capacitado para la ulterior abstracción filosófica. Indice de nombres y de materias facilitan el uso de los dos volúmenes. Un libro indispensable para conocer mejor el pensamiento de uno de los mayores filósofos de la ciencia de nuestro siglo.— R. FRANCO.

VALLS, A., Introducción a la Antropología. Fundamentos de la evolución y de la variabilidad biológica del hombre. Labor, Barcelona 1985, 724 págs.

Se trata de una nueva edición corregida y aumentada sobre la anterior de 1980. Tras la exposición de conceptos generales de antropología biológica, se comienza por situar al "Homo sapiens" en su contexto zoológico de primate; posteriormente se estudian secuencialmente las etapas evolutivas y se abordan los principales rasgos morfológicos externos que nos definen racialmente. El estudio de los llamados marcadores genéticos (grupos sanguíneos, isoenzimas, etc.) constituye una pieza de especial interés en la obra. Por último, se contempla el sugerente campo de la Raciología descriptiva y comparativa.— C. DOMINGUEZ.

VATTIMO, G., El fin de la modernidad. Nihilismo y Hermenéutica en la cultura posmoderna. Gedisa, Barcelona 1984, 160 págs.

Gianni Vattimo, Profesor de filosofía en la Universidad de Turín, Director de la "Rivista di Estetica", traductor al italiano de Heidegger y autor de varios estudios monográficos sobre temas estéticos (De Aristóteles a Nietzsche) reúne en este volumen varios ensayos en torno al tema de la posmodernidad. Centra sus consideraciones en el nihilismo, visto desde Heidegger y Nietzsche, muy particularmente. La condición posmoderna se viene a definir, en esta perspectiva, como una toma de distancia respecto a los ideales básicos de la modernidad: progreso, superación y crítica, etc. Así, por ejemplo, frente a Habermas, frente a su programa de reanudación de la crítica y la emancipación moderna (pp. 18ss). El agotamiento de los vanguardismos, el rechazo de lo nuevo, lo moderno como lo único valioso, la crisis del humanismo, junto a otros componentes de la posmodernidad, están configurando una nueva manera de estar en el mundo, a la cual —lo queramos o no— ya no es posible hoy sustraernos.— I.M.

PSICOLOGIA Y PEDAGOGIA

AJURIAGUERRA, J. y otros, La dislexia en cuestión. Morata, Madrid 1986, 194 págs.

La dislexia es un trastorno propio de los primeros años de la escolarización, pero el uso del término resulta aún poco preciso y definido (para algunos es una especie de cajón de sastre donde se incluyen a todos los niños con problemas de aprendizaje). Este libro la define como dificultades y fracasos en el aprendizaje de la lengua escrita (subtítulo de la obra). Es fruto de un coloquio organizado por el C.R.E.S.A.S. (Centre de Recherche de l'Education Specialisée et de l'Adaptation Scolaire) en noviembre de 1970, donde se reunieron a los mejores especialistas, ya clásicos, en el tema. Tratan de dar una explicación al fenómeno, definirlo y proponer perspectivas pedagógicas. Es especialmente útil a los pedagogos y profesores de Preescolar y Ciclo Inicial de la E.G.B.— W. SOTO.

ALBERONI, F., Las razones del bien y del mal. ¿Cómo concebir nuevos valores para la modernidad? Gedisa, Barcelona 1986, 196 págs.

Una vez más, el conocido sociólogo italiano por sus obras sobre el enamoramiento, el amor y la amistad, nos ofrece un material sugerente para la reflexión. Piensa el autor que nuestro mundo actual ha creado el mito de la permisividad, pero que en realidad nuestra sociedad se ha vuelto cada vez más tiránica en el terreno de la moral. Nunca habíamos sido tan severos contra nuestra agresividad ni tan intransigentes en la condena de la desigualdad. Sólo ciertos vínculos —los sexuales, por ejemplo— se han aflojado, pero para ser sustituidos por otros más vinculantes. El problema moral lo sitúa el autor en la ausencia de metas y fines que padece nuestra sociedad. En la creación de dichas metas radica el desafío para nuestro descontento siglo XX.— C. DOMINGUEZ.

BLOCHER, D.H. - BIGGS, D.A., La psicología del counseling en medios comunitarios. Herder, Barcelona 1986, 319 págs.

Los autores son conocidos psicólogos del counseling, profesores en la Universidad del Estado de Nueva York (Albany). El libro, con dos partes claras, pretende en una, la teórica, estudiar la psicología del counseling en su enfoque de los servicios humanos centrados en la comunidad, dando especial relieve a la orientación ecológica. En su parte práctica presenta una serie de modelos de intervención individual y grupal y señala la relevancia de los mismos en relación con los problemas que actualmente surgen en la vida comunitaria. Desarrolla especialmente temas como la consulta, el entrenamiento, la educación psicológica, el desarrollo organizacional, el consejo vocacional y el diagnóstico. Es un buen manual para una amplia gama de profesionales, desde psicólogos a profesores, etc.— W. SOTO.

FERNANDEZ PEREZ, M., Evaluación y cambio educativo: el fracaso escolar. Morata, Madrid 1986, 302 págs.

El autor, Catedrático de Didáctica de la Universidad Complutense de Madrid, analiza el tema de la evaluación escolar, juntamente con el del fracaso escolar. Ambos son actuales y están muy relacionados, puesto que el indicador más usado para determinar el fracaso escolar es el resultado de las evaluaciones. Hace una aquilatada crítica del modo con que evalúan actualmente la mayor parte de los enseñantes, proponiendo otras vías más eficaces, científicas y educativas. Completa el estudio con una aproximación cualitativa al fracaso escolar y unas sugerencias para el cambio pedagógico que compete tanto a los profesionales como a instituciones y a la Administración. Es útil para los profesionales de la educación y animadores de educadores.— W. SOTO.

FINKLER, P., Cuerpo sano y mente sana (Betania 18). Paulinas, Madrid 1986, 216 págs.

El estrés se considera entre los primeros azotes del hombre moderno. Finkler quiere mostrarnos cuáles pueden ser las causas somáticas y funcionales que hacen difícil el equilibrio en la vida. Pero no se contenta con eso: aporta en la segunda parte muchas sugerencias para mantener y mejorar el equilibrio mental y emocional.— B.A.O.

FRANCIA, A., Vivir desde lo positivo. Para leer, dialogar, educar. Paulinas, Madrid 1985, 142 págs.

Este libro ofrece material para el trabajo personal o de grupos y para clases y cursillos. Dicho material se distribuye en tres bloques: testimonios, ejercicios (para conocerse a sí mismo y a los demás), reflexiones. Siempre lleva en el fondo la preocupación de ayudar a descubrir lo positivo de la vida.— B.A.O.

LORCA, J.M., Una casa en la roca. Para construirte como persona en grupo. Paulinas, Madrid 1986, 144 págs.

Este libro está escrito para grupos de jóvenes. Su temática gira en torno a algo en que el autor considera sumamente deficiente a la juventud actual: la virtud de la fortaleza, entendida como firmeza de ánimo para vencer al mal y orientarse hacia el bien. Con este planteamiento la obra se estructura en 10 temas que pretenden suscitar la reflexión y el debate entre los jóvenes.— B.A.Q.

RIOS GONZALEZ, J.A., Familia y centro educativo. P.P.C., Madrid 1986, 2.4 edición, 160 págs.

El autor ha decidido reeditar esta obra 16 años después de su primera publicación. El tema de las relaciones entre la familia y el centro educativo ha recobrado actualidad con la

LODE. El autor ha incorporado a esta nueva edición no sólo los elementos más significativos de esta nueva situación, sino también su experiencia de estos años en el trabajo psicológico de orientación personal. La obra destaca por su carácter práctico.

SANCHEZ-RIVERO, J.M., Como mejorar nuestra comunicación. 30 juegos y 20 tesis (Fondo de Cultura Popular 55). P.P.C., Madrid 1986, 110 págs.

El ser humano es un ser-en-relación, que vive con otros y no frente a otros. Pero esta relación puede ser creadora, y puede ser destructiva. He ahí las ideas básicas de esta obrita. Pero lo más útil que hay en ella son los 30 juegos a través de los cuales se pretende que el lector experimente la realidad de dichas ideas.— F.L.

ZANI, L.M., Ser jóvenes. Fragmentos de vida adolescente y juegos-tests para la animación de grupos. Paulinas, Madrid 1986, 124 págs.

La autora fue invitada a escribir para jóvenes y adolescentes. Y accedió a ello contando con la ayuda de su marido e hijos. Construye así una serie de escenas de la vida adolescente que suponen un esfuerzo de acercamiento y comprensión, aunque a veces puedan pecar de una cierta ingenuidad.— B.A.O.

HISTORIA

ALVAREZ LAZARO, P.F., Masonería y librepensamiento en la España de la Restauración (Aproximación histórica). Universidad Pontificia de Comillas, Madrid 1985, 412 págs.

En el libro se analiza primero lo que es el librepensamiento; luego lo que es la masonería, para acabar describiendo la manera en que se relacionaban mutuamente. El estudio
llevado a cabo por el autor es indispensable para quien quiera adentrarse en los problemas
tratados con conocimiento de causa. En él se encuentra el modo de orientarse entre una gran
variedad de grupos de vida algunas veces efímera y compleja. Se explica asimismo el por qué
del frente anticristiano formado por librepensadores y algunos masones contra los intentos de
recristianización de España a fines del XIX.— A. NAVAS.

ARTEAGA, C., El Carmelo de Guadalajara y sus tres azucenas. Editorial de Espiritualidad, Madrid 1985, 144 págs.

Sor Cristina de Arteaga, carmelita y especialista en historia, recientemente muerta en Sevilla, aprovecha la admisión oficial del carácter material de la muerte de estas tres hermanas suyas para dar a luz este libro. La primera parte presenta la historia del Carmelo de Guadalajara desde la época misma de Santa Teresa. La segunda es una breve biografía de M.ª Pilar de San Francisco de Borja, Teresa del Niño Jesús y M.ª Angeles de San José, que murieron a manos de un grupo de milicianos en las calles de Guadalajara el 24 de julio de 1936.—B.A.O.

AVERY, D., Nunca en el cumpleaños de la Reina Victoria. Historia de las minas de Río Tinto. Labor, Barcelona 1985, 410 págs.

Las minas onubenses de Río Tinto estuvieron en manos británicas desde 1873 hasta 1954. Antes de ese tiempo su explotación había sido desigual, aunque existió desde fecha muy antigua: el autor lo recuerda en los primeros capítulos del libro, aunque se centra en la época de la explotación británica. La obra auna la riqueza narrativa con la profundidad del historiador que investiga los hechos en el marco del desarrollo económico y social de España:

pero la atención del autor se centra sobre todo en las relaciones complejas entre la colonia británica y la población española de aquel pueblo. Para ello utiliza profundamente el riquísimo material que se conserva en los archivos de la antigua Río Tinto Company.— I. CAMACHO.

BENZ, W. - GRAML, H. (Eds.), El siglo XX. Volumen II: Europa después de la segunda guerra mundial 1945-1982, tomo 2 (Historia Universal Siglo veintiuno 35/2). Siglo XXI, Madrid 1986, 280 págs.

Este segundo volumen dedicado al siglo XX tiene el inconveniente, para sus autores, de la excesiva cercanía en el tiempo como para una perspectiva histórica conveniente, pero está compuesto con buen criterio. Se atiende, por países, a la evolución europea entre los años 1945 y 1982, con especial atención al fenómeno de la división alemana y a la evolución en la Unión Soviética. El tomo se completa con un estudio interesante sobre Europa en la política mundial.— A. NAVAS.

BUSQUETS, J., ¿Quién era Martín Lutero? (Pedal 182). Sígueme, Salamanca 1986, 312 págs.

La brevedad de este libro no debe engañar respecto a su utilidad. Está pensado para llegar al católico medio español con una información ponderada sobre Lutero y su Reforma. El resultado parece más historia que teología, pero tiene de ambas disciplinas lo necesario para que el resultado final corresponda a las intenciones del autor. Todo el trabajo está atravesado por un claro interés ecuménico favorecedor del diálogo entre católicos y protestantes para superar lo que fue el fracaso más notorio de unos y otros en la historia: la división y el enfrentamiento de los cristianos.— A. NAVAS.

GARCIA DELGADO, J.L. (Ed.), La España de la Restauración. Política, economía, legislación y cultura. Siglo XXI, Madrid 1985, 545 págs.

Se recogen la mayor parte de las ponencias y comunicaciones del I Coloquio de Segovia sobre Historia Contemporánea de España, celebrado en abril de 1984 bajo el título general de "Atraso económico y conflicto social, 1875-1914", dirigido por M. Tuñón de Lara. Se abordan en él cuestiones como el sistema político, la industrialización y la política económica, los problemas agrarios, el ordenamiento jurídico y la organización judicial y todo lo relativo a la cultura. El prestigio de los colaboradores y del coordinador del Coloquio avalan sobradamente el interés del volumen.— A. NAVAS.

GARCIAS PALOU, S., Ramón Llull en la historia del ecumenismo. Herder, Barcelona 1986, 404 págs.

Ramón Llull es un personaje fundamental en la historia del ecumenismo. El autor subraya el papel precursor que tiene respecto al ecumenismo moderno. Fue una persona preocupada por el diálogo entre orientales y occidentales a pesar de no abandonar el estilo apologético propio de la época. Su europeismo y universalismo lo hacen especialmente atrayente para una sociedad tan interdependiente como la nuestra. Quizá resulte algo excesivo, a pesar de su indudable interés, el volumen que alcanzan las notas, que ocupan prácticamente la mitad del tomo.— A. NAVAS.

GARRIGA, R., Franco - Serrano Suñer. Un drama político. Planeta, Barcelona 1986, 210 págs.

El especialista en temas franquistas estudia en esta obra las peculiares relaciones de los dos concuñados que decidieron con su actitud la neutralidad de España durante la segunda guerra mundial. Después de relatar los antecedentes de ambos protagonistas expone otro

aspecto en el que tanto influyó Serrano Suñer: la ordenación y vertebración jurídica de un Estado que tenía aún un carácter de improvisación campamental. Pero la parte más importante del libro trata extensamente del período 1940-1942, cuando Serrano Suñer es el hombre fuerte de la política exterior del régimen y dialoga con Hitler y Mussolini, pensando siempre en salvar la neutralidad española. Entretanto sus adversarios logran alejar del poder a quien se puede considerar cofundador del franco-falangismo.— P. BOYER.

GIORGINI, F., Historia de la Congregación de la Pasión de Jesucristo. Volumen I: La época del Fundador (1720-1775). Conferencia Interprovincial Ibérica C.P. en España 1984, 646 págs.

El presente volumen está dedicado a examinar cómo fue naciendo el carisma pasionista hasta fraguar en una nueva congregación religiosa. Se limita en el tiempo a la época de su fundador con atención a: las primeras fundaciones, distintos miembros de que consta, espiritualidad, gobierno, reglas y reglamentos. Además se dedica un apartado a las religiosas de la Pasión de Jesús. En conjunto se abre la puerta de una investigación que prevé tres volúmenes más que agradecerán (junto con este primero) no sólo los afectos al carisma pasionista sino cualquier investigador que se interese por la historia de la Iglesia en el apartado de congregaciones religiosas.— A. NAVAS.

JULIA, S. (Ed.), El socialismo en España. Desde la fundación del PSOE hasta 1975 (Ánales de Historia I). Editorial Pablo Iglesias, Madrid 1986, 466 págs.

Con este volumen se inicia una nueva serie que irá recogiendo anualmente los materiales presentados y discutidos en el seminario permanente de historia organizado por la Fundación Pablo Iglesias. Para comenzar la serie se ha optado por dedicar un volumen a
reconstruir una historia general del socialismo español. Los autores invitados a colaborar
presentan aspectos diversos de la historia política e ideológica, que suelen sintetizar de otros
trabajos anteriormente elaborados por ellos mismos. Con eso la calidad está asegurada, así
como el carácter sintético de la obra. Muy completos son los apéndices sobre archivos y
fuentes impresas, que han sido realizados por el archivero y los bibliotecarios de la citada
Fundación.— I. CAMACHO.

LLEIXA, J., Cien años de militarismo en España. Anagrama, Barcelona 1986, 220 págs.

Bajo el enfoque de la ciencia política se estudia el período situado entre 1875 y 1975, es decir, desde la Restauración hasta la muerte de Franco. La tesis de J. Lleixá es que el militarismo no está impulsado sólo por militares de profesión, sino también, y de forma decisiva, por civiles. El militarismo español es una modalidad del reactive militarism, suscitada por el impulso civil, por las realidades estructurales de la formación social española y, en particular, de los poderes públicos. Se trata de un texto polémico pero imprescindible en la escasa bibliografía sobre el tema.— P. CASTON.

MULLER-HILL, B., Ciencia mortífera. La segregación de judíos, gitanos y enfermos mentales (1933-1945). Labor, Barcelona 1985, 272 págs.

Es este un estudio sobre la época nazi, como sugiere el subtítulo de la obra. Se basa en la investigación de la antropología y la psiquiatría de la época del nacionalismo y en una larga colección de entrevistas (reunidas en la segunda parte del libro) con personas que hace más de 40 años estaban iniciando su especialización científica junto a los grandes científicos de entonces.—F.L.

Nuestra utopía. PSUC: cincuenta años de historia de Cataluña. Planeta, Barcelona 1986, 280 págs.

Este libro es el resultado de una experiencia insólita. Para conmemorar los primeros cincuenta años del PSUC, la revista Nous Horitzons ha pedido a gente muy diversa un trabajo sobre el PSUC. El resultado ha sido este libro escrito por gente muy joven y por jubilados, por militantes, por observadores externos, por políticos en activo, por gente de base, por artistas y por científicos. Treinta y ocho autores en total, que nos dan un retrato vivo y dinámico del papel de este partido durante todos estos años en la sociedad catalana.— P. BOYER.

PELAEZ DEL ROSAL, J. (Ed.), De Abraham a Maimónides. Vol. III: Los judíos en Córdoba (ss. X-XII). El Almendro, Córdoba 1985, 196 págs.

Un grupo de destacados especialistas participaron en el Curso de Cultura Hebrea celebrado en Córdoba (febrero y marzo de 1985) con ocasión del 850 aniversario del nacimiento de Maimónides. Sus intervenciones se recogen aquí, formando el tercer volumen de esta trilogía que aspira a exponer la tradición judía y su riqueza desde sus orígenes mismos como el mejor camino para entender a Maimónides. Si el segundo volumen se centró en los siglos en torno al comienzo de nuestra era, en éste se comienza con un trabajo sobre los judíos en Hispania antes del siglo X, para adentrarse luego en los diversos aspectos de la cultura judía en los siglos X-XII.— F.L.

La "Ratio studiorum" de los jesuitas. Traducción al castellano. Introducción histórica y temática. Bibliografía. Universidad Pontificia de Comillas, Madrid 1986, 134 págs.

Esta edición en castellano de la Ratio Studiorum de los jesuitas, con una introducción histórica y temática que la completa, será sin duda de gran utilidad para los estudiosos de la historia de la pedagogía en general y para los interesados en la renovación pedagógica contemporánea en particular. En efecto, en la introducción se resalta con justicia el efecto benéfico que el espíritu pedagógico de la Ratio (educador más que erudito) podría tener sobre la enseñanza actual, tantas veces cerrada en la acumulación de datos solamente. La valía de todos los que han colaborado en la puesta a punto de este volumen avala por sí misma su interés para un amplio abanico de estudiosos.— A. NAVAS.

TELLECHEA, J. I., Ignacio de Loyola sólo y a pie. Cristiandad, Madrid 1986, 404 págs.

Hay que calificar esta biografía de S. Ignacio como una gran biografía y al mismo tiempo como una obra desigual. Es una gran biografía la que nos ofrece Tellechea, encuadrando con maestría a S. Ignacio en la sociedad de su tiempo, describiéndonos con agudeza y finura el perfil humano, psicológico e individual del Santo; todo ello unido a la riqueza y solidez con que Tellechea ha trabajado las fuentes ignacianas. El calor humano y el aprecio por S. Ignacio y su obra se reflejan en toda la obra; y al mismo tiempo el carácter de historiador y de no jesuita del autor le permiten una cierta distancia que ayuda a objetivar y evaluar. Es también obra desigual porque hay una gran diferencia entre las trescientas primeras páginas, dedicadas al Ignacio peregrino que busca la voluntad de Dios, y el Ignacio "romano", general de la Compañía y redactor de sus constituciones, estructuras y estilo de vida. Esta última parte decae sensiblemente respecto al conjunto de la biografía: si ésta en su conjunto es un acierto, resulta desproporcionada tanto en extensión como en calidad, emprobreciéndose sensiblemente en los últimos años de S. Ignacio. De todos modos estamos ante una de las mejores biografías que hoy existen de S. Ignacio. J.A. ESTRADA.

VASSBERG, D.E., La venta de tierras baldías. El comunitarismo agrario y la corona de Castilla durante el siglo XVI. Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, Madrid 1983, 266 págs.

Esta investigación, emprendida para obtener el doctorado, ha tenido por objeto la documentación existente en el Archivo General de Simancas, a través de la cual se pretende

evaluar los efectos de la política de ventas de baldíos que llevó a cabo Felipe II como forma de paliar las dificultades financieras del Estado. Hasta ahora no existía un estudio de conjunto sobre el tema. El que ahora ofrece Vassberg no sólo pone de relieve la importancia de esta política, sino que le atribuye en gran parte la decadencia agrícola de Castilla y el empobrecimiento de grandes masas de agricultores.— I. CAMACHO.

VOLTES, M.J. y P., Las mujeres en la historia de España. Planeta, Barcelona 1986, 220 págs.

Estamos ante un trabajo a medio camino entre la historia y el ensayo, con gran cantidad de anécdotas apoyadas en una bibliografía suficiente. El libro parece buscar el aprecio de un lector no demasiado exigente con interés en el tema y ganas de distraerse leyendo algo no demasiado concienzudo. No obstante su utilidad puede radicar precisamente en que la presentación del volumen esconde la gran cantidad de datos históricos que contiene, con lo cual contribuye al enriquecimiento cultural del lector.— A. NAVAS.

CIENCIAS SOCIALES

Andalucía. Editoriales Andaluzas Reunidas, Sevilla 1986, 520 págs.

Un grupo de 17 especialistas se ha reunido en este volumen, que supera a otros semejantes aparecidos en estos últimos años por la variedad de los temas abordados, sobre todo en el ámbito de la cultura. En la primera parte ("El hombre y su medio") destacaríamos el estudio geográfico de la región. La parte segunda ("Marco histórico y socieconómico") concluye con un capítulo dedicado a la identidad andaluza. La parte tercera ("Cultura") estudia el habla, la literatura, el arte, la música, el flamenco y los toros. Antonio Domínguez Ortiz prologa la obra. Echamos de menos un índice más detallado al final de la obra.— I. CAMACHO.

FRANK, A.G., El desafío europeo. De la Alianza Atlántica a la "entente" paneuropea en favor de la paz y el trabajo. Editorial Pablo Iglesias, Madrid 1983, 126 págs.

En este ensayo Andre Gunder Frank quiere investigar el desafío que para los Estados Unidos representa la Europa Occidental como consecuencia de las desavenencias que surgen dentro de la Alianza Atlántica en el contexto de la crisis económica internacional. Pero para ser exactos es preciso completar esta visión, según el mismo Frank, con la de los conflictos latentes en el bloque oriental entre la Unión Soviética y sus países satélites.—I. CAMACHO.

HANDY, C., El fututo del trabajo humano. Ariel, Barcelona 1986, 268 págs.

Charles Handy parte del supuesto —bastante aceptable, por cierto— de que no es pensable el pleno empleo en la sociedad del futuro. Y pretende desarrollar las consecuencias de esto. Una puede resumirlo todo: hay que acabar con la identificación entre empleo y trabajo, y descubrir nuevas formas de trabajo (a tiempo parcial, voluntario, marginal). Pero ello supone una nueva forma de valorar la riqueza y el bienestar y de distribuir la renta. En conjunto estamos ante una obra de gran interés porque provoca la imaginación para transformar nuestra sociedad por unos cauces que no sean un mero reproducir el pasado.—I. CA-MACHO.

HERRERO DE MIÑON, M., España y la Comunidad Económica Europea. Un sí para ... Planeta, Barcelona 1986, 226 págs.

Mejor hubiera sido titular este libro "España ante la CEE y la OTAN". La tesis de Herrero es que el haber utilizado la integración en la CEE para suavizar la incorporación a la

OTAN ante el electorado (tras el "viraje" del PSOE en este campo) sólo ha valido para precipitar la negociación de ingreso y hacerla en condiciones desfavorables para España. Mejor hubiera sido separar ambos procesos, incorporarse con toda lealtad a la OTAN (estructura militar incluida) y negociar con calma el tema comunitario. Todo ello está expresado a través de diversas intervenciones parlamentarias y conferencias, que se recogen en este volumen.— I. CAMACHO.

LOPEZ DE SEPULVEDA, F. (Ed.), Armas nucleares (Libros de Investigación y Ciencia). Prensa Científica, Barcelona 1986, 270 págs.

Quien esté interesado en los problemas de la defensa moderna encontrará en esta obra una información tan abundante como bien seleccionada. Se trata de 21 trabajos publicados durante la última década en la revista "Información y Ciencia", ya muy conocida en el mercado español. Su enfoque es predominantemente científico y técnico: alcance y consecuencias de la guerra nuclear, tecnologías empleadas en la misma, el proyecto de defensa espacial, las negociaciones entre las grandes potencias. La lectura de estas páginas será, sin duda, un buen estímulo para trabajar por la paz.— I. CAMACHO.

MANDEL, E., Las ondas largas del desarrollo capitalista. La interpretación marxista. Siglo XXI de España, Madrid 1986, 116 págs.

La crisis económica actual ha impulsado a Ernst Mandel a revisar la interpretación marxista del desarrollo cíclico del capitalismo. Con ellos se trata de ofrecer una explicación global de las ondas largas de dicho desarrollo: en ella se integran las variables endógenas (tasas medias de ganancia) y otras que son exógenas (como las revoluciones tecnológicas y la lucha de clases).— I. CAMACHO.

VARIOS

BRANSFORD, J.D. - STEIN, B.S., Solución ideal de problemas. Guía para mejor pensar, aprender y crear. Labor, Barcelona 1986, 177 págs.

Raro es el día que no tropezamos con problemas o hemos de afrontar algunas complicaciones. He aquí un libro sumamente legible, que enseña un método sistemático y serio para la resolución de problemas, que fija la atención sobre lo que tenemos que hacer y sobre lo que debemos evitar, con el propósito de reforzar y desarrollar nuestras dotes naturales de resolución de problemas.— P. BOYER.

GRANDE, F., Biografía. Poesía completa (1958-1984). Anthropos, Barcelona 1986, 338 págs.

Recoge este volumen prácticamente toda la poesía del laureado poeta Félix Grande. Primero Taranto, un homenaje a César Vallejo, atormentado, como éste, de palabra y sentimientos. Después Las piedras, revalidado con el prestigioso premio Adonais en 1963, bajo la presencia machadiana. Música amenazada, un poemario especialmente preocupado por la medida y el ritmo. Blanco Spirituals, que supuso en él una revolución expresiva, y que causó impacto en su época. Citemos también Las Rubáiyátas de Horacio Martín, de influencia pessoana en el heterónimo que ahora acompaña al poeta. Este volumen está enriquecido con un apéndice inédito, de poesías de toda su carrera literaria, en las que casi sorpresivamente aparece la rima.— M. CARRANZA.

WATTS, A., El futuro del éxtasis y otras meditaciones. Kairós, Barcelona 1985, 5.ª edición, 202 págs.

"El futuro del éxtasis" es una de las 18 meditaciones que recoge esta última obra de Alan Watts. Mientras que las demás van fechadas en torno a 1970, el ensayo que da título a la obra lleva fecha "1990". Pero es quizá toda la obra la que pretende adelantarse al tiempo y descubrir en el éxtasis una forma de vivir en un presente indefinido, que acabará por imponerse. Alan Watts es uno de los inspiradores del movimiento contracultural.— F.L.